
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

FECHA: JUNIO 18 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Cárcel a otros 5” 

 “Entrega FOR apoyos para agricultores” 

 “Les quitan claves de docentes a ex líderes del SNTE” 

 “Consignan a dos presuntos feminicidas” 

 
“Falta interés por la transparencia” 

 
“¡Histórico!” 

 
“Afina gobierno estatal estrategia de seguridad” 

 “CORRUPCIÓN: 81% LA CONSIDERA FRECUENTE” 

 “Cierra Hidalgo el paso a delincuencia: Olvera” 

 
“Patrulla Fronteriza apoyó a `El Chapo´” 

 
“Dan coartada para transas” 

 “PRD regresa a negociación; el PAN se va; debate electoral atora el energético” 

 “Se agudizan en México ataques contra migrantes” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Crónica-Continúa la recopilación de firmas en el sol azteca: Entregó el legislador federal del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), Pedro Porras Pérez, 6 mil firmas ante el Comité Ejecutivo Estatal del sol azteca para respaldar la consulta 
nacional sobre la reforma energética. Derivado del debate que el Senado de la República efectúa por las leyes secundarias en 
materia energética, el diputado recordó que las disposiciones que el Partido Revolucionario Institucional (PRI), junto con 
representantes de Acción Nacional (PAN) y del Verde Ecologista (PVEM), pretenden aprobar en próximas fechas son un riesgo 
para el patrimonio nacional. “En estas leyes secundarias no se garantiza una seguridad energética, al contrario, se privilegia la 
entrega de hidrocarburos a empresas extranjeras, elimina el subsidio en el consumo de energía eléctrica y que ocasiona alzas 
de precios. El modelo energético de la federación tiene como objetivo recaudar recursos y seguir en la petrolización de las 
finanzas públicas”. Por ello el PRD persiste en la recopilación de firmas a escala estatal y nacional, con intención de promover 
una consulta popular y evitar que la reforma energética que impulsa Peña Nieto logre su consolidación. Con la ley de 
hidrocarburos que aprobaron hace días en el senado, advirtió Porras, protegen a empresas extranjeras sobre el sector 
público, además despoja a ejidatarios de sus tierras para otorgarlas a particulares, en caso de identificar puntos de 
extracción; “prácticamente se deja en la indefensión a la gente”. Finalmente el diputado local Luciano Cornejo agregó que en 
los gobiernos panistas no existía un ambiente de zozobra económica como actualmente padece México en la administración 
priista. (Milton Cortés, página 05) 
Criterio-Suma PRD Hidalgo 10 mil firmas para realizar una consulta popular. (José Antonio Alcaraz, página 04) 
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El Independiente-Durante actual semana aterrizan Ley General de Partidos: PRD: (Víctor Valera, página 06) 
El Reloj-Recolecta Pedro Porras sólo 6 mil firmas para solicitar consulta en materia energética: (Verónica 
Ángeles, página 06) 
El Sol de Hidalgo-Va PRD por CONSULTA nacional ENERGÉTICA: (Redacción, Ojo: Política) 
Síntesis-Suma el PRD 6 mil firmas a la consulta: (Jaime Arenalde, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Renuncia BERNARDO Arista A dirigencia MUNICIPAL priista: Bernardo Arista Velasco, en apego a 
los estatutos del Partido Revolucionario Institucional, por motivos personales entregó de manera formal su renuncia al cargo 
como presidente del Comité Municipal de Pachuca a la dirigencia estatal a la que agradeció su respaldo durante toda su 
administración, y que representó el secretario General, Juan de Dios Pontigo Loyola, quien también recibió la dimisión de su 
homóloga Erika Trujillo Ortiz. "Desde cualquier trinchera en la que se ubiquen, Bernardo y Erika, seguirán sumados a los 
trabajos del priismo con la lealtad y solidaridad que los caracteriza", destacó Pontigo Loyola, en presencia del delegado 
municipal Daniel Torres Monroy. El PRI capitalino de inmediato realizó cambios internos en dos de sus secretarias. Gerardo 
Tavera Ángeles, ex secretario de Elecciones asumió la titularidad del despacho de Organización y por prelación será el 
encargado del priismo local; Juan Carlos Palacios López, exsecretario de Organización, cubrirá la cartera de Acción Electoral, 
en tanto se reúnan los 308 consejeros políticos municipales para la elección de los liderazgos sustitutos. (Redacción, Ojo: 
Política) 
Criterio-Renuncia dirigente municipal del PRI: (Redacción, página 04) 
El Independiente-Renuncia Bernardo Arista a dirigencia del PRI en Pachuca: (Redacción, página 06) 
El Reloj-Renuncia Bernardo Arista al PRI municipal: (Redacción, página 07) 
Plaza Juárez-Renuncia de Bernardo Arista Velasco a la dirigencia del PRI municipal: (Redacción, página 02A) 
Síntesis-Renuncia Bernardo Arista: (Redacción, página 12) 
Síntesis-Panal ya no aceptará a maestros: Como parte de las acciones de fortalecimiento, al interior del Partido Nueva 
Alianza se ha determinado que ya no se aceptara como comisionado para trabajos partidistas a ningún maestro que deba de 
estar frente a grupo, aseguro el delegado especial de ese instituto político Francisco Santillán Arredondo. Al respecto añadió 
que uno de los compromisos de su partido con la Reforma Educativa, es que los estudiantes de nivel básico tengan la 
posibilidad de recibir una educación de calidad, por lo que en Nueva Alianza, se ha decidido que todo aquel mentor que 
simpatiza o es militante del Panal, colabore con las actividades partidistas solamente en su tiempo libre. "Si bien Nueva 
Alianza busca involucrar a toda la base magisterial en el partido, quienes así lo decidan, lo deberán de hacer en su tiempo 
libre, ya que desde la dirigencia nacional se ha decidido que en todo lugar donde tenemos presencia ya no se aceptara, como 
se hacía antes la participación directa de los maestros en las actividades partidistas".  Santillán Arredondo, dio a conocer 
también que se tiene un acercamiento con el dirigente del Sindicato de la sección XV del SNTE, Francisco Sinuhé Ramírez, a 
quien dijo se le ha planteado la inquietud de que se involucre a los maestros al partido, lo cual de lograrse -reiteró- no se 
hará de manera obligatoria ni en tiempos que deban de estar en las aulas. De igual forma, aseguro no contar con una cifra de 
profesores que estuvieron en comisión en el partido, sin embargo dijo que en breve se podrá saber cuántos maestros 
estuvieron en algún tipo de actividad. (Jaime Arenalde, página 03) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 
Criterio-Presentarán cambios a la constitución hidalguense: Será este jueves cuando se presente al Congreso local la 
primera adecuación federal que se hizo al artículo 24 de la Constitución Política de Hidalgo, con la que se incluye la Ley 
General de Partidos, y se regula la compra o adquisición de espacios en los medios de comunicación. Esto luego de que las 
mesas políticas y técnicas -integradas por los dirigentes de los partidos, diputados y funcionarios de la Secretaría de 
Gobierno- concluyeron el análisis a contratiempo, por lo que una vez avalado tendrá que ser enviado a los cabildos para que 
apruebe la modificación a la constitución local.  De acuerdo con Juan Carlos Robles Acosta, coordinador de la bancada del 
PAN e integrante de la mesa técnica, con esta inclusión en la constitución de Hidalgo, los siete partidos políticos tendrán que 
adecuar su reglamentación interna con lo establecido a nivel nacional antes del 30 de septiembre. Entre los temas que 
tuvieron adecuaciones está el establecimiento de los derechos y obligaciones de los partidos, el manejo de la información 
pública, derechos y obligaciones de los militantes, órganos internos y de selección de candidatos, así como la justicia 
intrapartidaria. En cuanto a la fiscalización de los recursos, se decidió no incluir este tema en la legislación local, ya que a 
nivel federal se estableció que será una tarea del Instituto Nacional Electoral (INE). En cuanto a la eliminación de un diputado 
plurinominal y el acotamiento del periodo de las alcaldías, estos temas se discutirán posteriormente en las reformas a la Ley 
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General de Instituciones y Procedimientos. La intención, dijo Robles Acosta, es concluir todas las adecuaciones de estos 
temas a más tardar en octubre próximo. ARMONIZACIÓN...La armonización se hizo al artículo 24, apartado b y c, de la 
constitución hidalguense. El b habla sobre la fiscalización y el c trata los tiempos que cubren los medios de comunicación, así 
como la Ley de Reglamentación de Partidos Políticos. ...El Congreso de Hidalgo tiene como fecha límite el 30 de junio para 
incluir avalar y enviar los cambios a los ayuntamientos. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

Criterio-Jueces, principales señalados ante la contraloría interna: Los jueces estatales son quienes más quejas en 
contra reciben dentro del Poder Judicial de Hidalgo, de acuerdo con la contraloría interna. Durante 2013, 44 denuncias fueron 
presentadas por la ciudadanía ante el órgano regulador de la conducta de los impartidores de justicia, además; durante este 
año se reportan 22. Sin precisar motivos, el Poder Judicial informó en un documento que el año anterior 21 expedientes 
fueron iniciados a jueces, 12 contra secretarios de acuerdos; seis a actuarios, cuatro a auxiliares administrativos y dos contra 
peritos de distritos judiciales. En 2014 van 16 quejas contra de jueces: tres a secretarios de actuarios, cuatro a actuarios y 
una contra un perito. Entre los denunciados se encuentra un magistrado, cuyo nombre y los motivos omite el informe del 
Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo (TSJH). José Antonio Ruiz Lucio, consejero presidente de la Comisión de Disciplina del 
Consejo de la Judicatura, tampoco informa sobre el estado que guardan las quejas y las causas que las motivaron. (Jorge 
Martínez, página 06) 
Criterio-Comenzará en octubre nuevo Sistema Penal: Será en octubre cuando entre en vigor la primera etapa del 
nuevo Sistema de Justicia Penal, confirmó Juan Manuel Menes Llaguno. El magistrado presidente del Tribunal Superior de 
Justicia de Hidalgo (TSJH) señaló que el gobierno estatal se comprometió a implementarlo a plenitud en la fecha señalada. 
"Es muy probable que en octubre entremos con todos los delitos, menos los no graves, a efecto de ver cómo se están 
comportando tanto las autoridades como las partes en el juicio", dijo. No obstante, reconoció que existen problemas de 
carácter presupuestal. "Porque por lo demás hemos agotado muchísimos cursos de profesionalización de las autoridades del 
TSJH, de la procuraduría, de los defensores de oficio; o lo estamos extendiendo a los colegios, lo estamos haciendo también 
con las universidades", aseguró el excontralor estatal. El nuevo sistema iniciará en Pachuca a través de la integración de los 
distritos judiciales de manera circuital y no distritalmente. De esta manera se integrará a varios distritos en uno, explicó. 
"Parece que son siete los que vamos a tener, lo vamos ir estableciendo paulatinamente". Menes puntualizó que se deben 
atender tres elementos fundamentales del procedimiento adversarial: la mediatez, el encuentro de juez y partes frente a 
frente, así como la rapidez y la transparencia, porque todos estarán en una sala pública. En junio de 2016 debe ser aplicado 
el nuevo Sistema de Justicia Penal en todo el país. En Hidalgo se han realizado distintas reformas a leyes estatales para 
adecuar las disposiciones de este sistema.  (Emmanuel Rincón, página 06) 
Crónica-Hay estrategia contra delincuencia en Hidalgo, manifiesta gobernador: Existe una estrategia en materia de 
seguridad y blindaje con apoyo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Policía Federal y estatal en varios 
municipios que limitan con el Estado de México, confirmó el gobernador Francisco Olvera en su visita a Villa de Tezontepec. 
Indicó que de forma permanente las autoridades municipales de Tizayuca, Tulancingo y Tula manifiestan su preocupación en 
materia de Seguridad Pública. En este contexto el gobierno estatal, a través de la Secretaría de Seguridad Pública y la 
Secretaría de Gobierno, proporcionan el apoyo necesario a los ayuntamientos. “Lamentablemente la frontera con el Estado de 
México es amplia, por lo cual se tienen varios caminos y no se pueden tapar todos, pero aplicamos la estrategia en diversos 
municipios”. Ante campesinos de diferentes municipios, funcionarios  estatales y federales, el mandatario estatal entregó 
recursos económicos por más de 30 millones de pesos a productores del sector agropecuario y acuícola. Señaló que estos 
apoyos cubren diferentes conceptos, de los cuales 70 por ciento son aportación del gobierno federal y el 30 por ciento del 
estado, para atender necesidades del campo. Añadió que entregan los recursos según las carencias de cada región, como en 
la Otomí-Tepehua, donde reparten plantas de café y asistencia técnica a productores. En la Huasteca, Valle del Mezquital y 
zonas de riego, las autoridades entregan semillas, pies de cría para ganado y cebada. Recordó Olvera Ruiz que la bolsa más 
importante de recursos la tiene el gobierno federal, ya que de acuerdo con el convenio entre ambas partes se entregarán 
para este mismo año más de 590 millones de pesos. Es a través de ventanillas de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), donde los campesinos y productores reciben apoyos para proyectos 
específicos. (Alberto Quintana, página 03) 
Criterio-Refuerzan las fronteras por delincuencia: (Miriam Avilés, página 05) 
El Reloj-Trabaja gobierno en estrategia de seguridad: (Lorena Montiel, página 03) 
Plaza Juárez-Preparan estrategia de seguridad de alto impacto en Tizayuca: (Redacción, página 03A) 
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Crónica-Presenta IAIPGH alcances y metas; subraya capacitación: Previó el presidente del Instituto de Acceso a la 
Información Pública Gubernamental de Hidalgo (IAIPGH), Martín Islas Fuentes, que a finales de este año incorporen más 
municipios al sistema Infomex, además de insistir con capacitaciones a los ayuntamientos para optimizar mecanismos de 
transparencia. Después de rendir su informe anual de actividades ante el Congreso, señaló que actualmente 53 municipios 
forman parte del sistema Infomex, por ello incentivan reuniones de trabajo y capacitaciones para que adopten mecanismos 
de rendición de cuentas, optimicen sus portales de Internet, además de cumplir con nuevas disposiciones que establece la 
reforma en transparencia. De 84 presidencias municipales, 83 tienen portal de Internet, a excepción de Eloxochitlán. En el 
marco del VI Informe el presidente reveló la situación que prevalece en la instancia, desde su llegada hace poco menos de 
seis meses. Durante 2013 realizaron 124 capacitaciones a los llamados sujetos obligados, con objeto de orientar sobre 
Derechos de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, en ellas instruyeron a mil 382 servidores públicos 
municipales y estatales. Además el IAIPGH organizó 101 pláticas con temas de Transparencia, Protección de Datos Personales 
y actividades propias del instituto, en planteles de educación media y superior, con asistencia de 2 mil 823 alumnos. Recibió 2 
mil 925 solicitudes de información a través de diversos sistemas de consulta, 80 por ciento emanadas de Infomex. Destacó 
que 940 trámites fueron dirigidos al Poder Ejecutivo, 196 para el Tribunal Superior de Justicia y 182 para el ayuntamiento de 
Pachuca. Islas Fuentes reconoció los esfuerzos que encabeza el IAIPGH, aunque para que los niveles de opacidad en las 
dependencias disminuyan es necesario que diputados y senadores finiquiten la Ley General de Transparencia para especificar 
criterios e incluso sanciones a sujetos que no cumplan la normativa. En su mensaje, Ernesto Gil Elorduy, presidente de la 
Junta de Gobierno, destacó el ejercicio de intercomunicación entre quienes ejercen su derecho a saber y quienes están 
obligados a informar actividades. “Permite la consolidación del ejercicio democrático en Hidalgo. La responsabilidad de una 
institución como el IAIPGH profundiza en la cultura de transparencia y acceso a la información gubernamental, conceptos que 
los servidores públicos estamos obligados a cumplir”. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
Milenio-Entregan informe al Congreso estatal: (Redacción, página 12) 
El Independiente-Nueva ley general transparentará a alcaldías: IAIPGEH: (Gerardo Neria, página 04) 
El Reloj-Reconoce titular de Transparencia falta de voluntad de ediles en la material: (Verónica Ángeles, 
página 06) 
El Sol de Hidalgo-RECIBE Congreso INFORME de TRANSPARENCIA: (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Sólo un municipio no cuenta con sitio web: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05A) 
Síntesis-Hay desinterés de ediles por la transparencia: (Jaime Arenalde, página 03) 
Uno más Uno-Reciben diputados locales informe de Consejeros de Transparencia: (Redacción, página 05) 
El Reloj-Piden a alcaldes ejercer recursos en tiempo y forma: Con el objetivo de erradicar el atraso en aplicación y 
comprobación de recursos de los municipios con la federación, el secretario de Planeación, Alberto Meléndez se reunió con los 
alcaldes de la entidad para tratar este tema. El funcionario municipal detalló que esta reunión tuvo la finalidad de revisar las 
comprobaciones de los Fondos de los Ramos 20 de Desarrollo Social y 15 de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. Exhortó 
a los ediles a revisar de mejor manera la ejecución de los recursos, “esta actividad es parte del presupuesto basado en 
resultados, que nos exige como administración pública hacer que nuestro ejercicio del gasto en obras y acciones esté 
observado bajo el escrutinio público, respetando el cumplimiento de las metas, los indicadores de los impactos y de los 
resultados”. Asimismo, Meléndez Apodaca explicó que las nuevas reglas de operación exigen al estado y a los municipios el 
cumplimiento para así poder recibir más recursos, ya que de lo contrario el flujo de dinero se verá afectado y éste no llegará 
hasta que se realicen las comprobaciones necesarias.  “Este trabajo conjunto dio resultados excelentes en el 2013 y hoy 
sitúan a Hidalgo en el séptimo lugar nacional en la aplicación del presupuesto basado en resultados, prácticamente cumplimos 
al cien por ciento en el ingreso de los expedientes y en cubrir los fondos que teníamos disponibles por parte la federación 
para que las obras y proyectos se realizarán”, comentó el secretario de Planeación.  Cabe mencionar que en la reunión se 
contó con la presencia de presidentes municipales, tesoreros, encargados de obras públicas y encargados del Ramo 20. 
(Sergio Juárez, página 04) 
El Independiente-Retrasan municipios comprobación fiscal a la SHCP: (Redacción, página 04) 
Plaza Juárez-Se aplicarán recursos en tiempo y forma, señala Meléndez Apodaca: (Redacción, página 04A) 
El Reloj-Adquirirá ASEH software y equipo informático: Con recursos provenientes del Programa para la Fiscalización 
del Gasto Federalizado en el ejercicio 2014 (PROFIS), la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo adquirirá software y equipo 
informático para llevar a cabo el proceso de auditorías. Cabe señalar que este año, el órgano fiscalizador llevará a cabo nueve 
auditorías a recursos federales, y tres complementarias a los fondos de Aportaciones para la Educación Básica y Normal, así 
como al de Aportaciones para los Servicios de Salud (FASSA) y al del Seguro Popular, esto como parte del trabajo conjunto 
que realiza con la Auditoría Superior de la Federación. Para ello, ha publicado la convocatoria para las empresas o personas 
físicas interesados en participar como proveedores de una lap top. Impresoras, licencias de Office, Adobe, Painter X3, 
Tableta, kit de mantenimiento, y consumibles. La convocatoria estará abierta hasta el 20 de junio, y los interesados deberán 
pagar 500 pesos por concepto de las bases, la recepción de las propuestas técnicas y económicas será el 25 de junio, y su 
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apertura se llevará a cabo el día 30 del mismo mes. Rodolfo Picazo Molina, titular de la ASEH, informó que el monto a auditar 
alcanza los 7 mil millones de pesos, del total recibido por el estado de parte de la federación. Explicó que ya se inició con las 
auditorías del Fondo de Aportaciones Múltiples, mismo que abarca distintos organismos, tales como el Sistema de Desarrollo 
Integral para la Familia (DIF), el Instituto Hidalguense de Infraestructura Física Educativa (INHIFE) y el Instituto Hidalguense 
para Educación para Adultos (IHEA). Abundó que para este año la ASF ha solicitado a la ASEH audite el también el Fondo de 
Aportaciones para la Educación Tecnológica y de Adultos (FAETA), así como el de Aportaciones Múltiples, Aportaciones para 
Servicios de Salud. Además los recursos federales transferidos a través del acuerdo de coordinación celebrado entran los 
Servicios de Salud (SSA) y la entidad federativa, al tiempo mencionó que dichas auditorías se apegan a los tiempos de la ASF, 
por lo que deberá presentar el informe en septiembre. (Verónica Ángeles, página 05) 

P L A N O       M U N I C I P A L 
Crónica-Responde ayuntamiento ante donativo de Pemex: Destacó el alcalde de Pachuca, Eleazar García, la 
disposición de Petróleos Mexicanos (Pemex) para donar un promedio de litros de combustible que contribuirán a acciones 
emprendidas para el desarrollo capitalino. Especificó que el donativo de gasolina y diesel, que equivale a una donación por un 
monto de 3 millones de pesos, será destinado a las labores realizadas al interior de Seguridad Pública. El apoyo otorgado por 
Petróleos Mexicanos se traduce en una buena labor de gestión que se tuvo ante la paraestatal por parte del ayuntamiento, 
mediante el cual fue posible que la capital del estado resultara beneficiada con este tipo de aportaciones. García Sánchez 
añadió que una vez que el municipio cuenta con lo que calificó como un invaluable apoyo para las labores que se emprenden 
se garantizará que el recurso sea aplicado de la manera correcta y de forma responsable y transparente. De igual forma 
manifestó que mediante apoyos como el que recibió el ayuntamiento de parte de Pemex, será posible impulsar las tareas que 
se realizan en Pachuca, al subrayar que siempre que exista el respaldo de otros sectores el beneficio será directamente para 
los pachuqueños, en virtud que durante la presente administración municipal restan demasiadas acciones por 
emprender.(Milton Cortés, página 05) 
El Reloj-Realiza PEMEX donación a presidencia de Pachuca: (Nohemí García, página 07) 
Plaza Juárez-Eleazar García agradece a Pemex donación de 150 mil litros de gasolina: (Redacción, página 12A) 
Síntesis-Pemex dona a Pachuca 3 mdp en combustible: (Tania Monroy, página 02) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

¿Harán cumplir las leyes?: La Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados en San Lázaro, aprobó el lunes pasado 
un proyecto para adicionar cuatro precisiones a la Ley General en Materia de Delitos Electorales promulgada en mayo pasado. 
Con las modificaciones, en el Artículo 7 se establece que serán acreedores de las sanciones correspondientes aquellos que 
“sin causa legalmente justificada” impidan la instalación o clausura de una casilla. Los artículos 9 y 10 precisan que al 
funcionario partidista, candidato ciudadano o quien “dentro del ámbito de sus facultades” se abstenga de comprobar gastos 
de eventos proselitistas de campaña y de remanentes de los partidos políticos que hayan perdido su registro, se le impondrán 
las multas o penas que especifican estos apartados. Del artículo 11 se retira el acto de “inducir”, quedando como motivo de 
castigo al servidor público el coaccionar o amenazar a sus subordinados para que participen en eventos proselitistas de 
precampaña e instar a votar o no por un candidato o partido político. Asimismo, en el artículo 16 se suprime el acto de 
“orientar”, quedando como causa de multas a los ministros de culto religioso el presionar el sentido del voto o inducir 
expresamente al electorado a votar o a abstenerse a votar por un partido o candidato. De acuerdo con información del 
Congreso federal, el dictamen formará parte del periodo extraordinario de sesiones previsto para esta misma semana y será 
efectivo para los siguientes procesos electorales del país. ¿Cómo podemos estar seguros de que se cumplirá a cabalidad con 
dichas sanciones descritas en las modificaciones legales? ¿Quién o quiénes serán los encargados de impartir la justicia 
electoral y penal en proceso de votación ahora con la reforma política, cambio de magistrados electorales, desaparición de 
tribunales estatales y demás disposiciones? Sinceramente, me gusta que se haya actualizado el marco normativo y se hayan 
endurecido algunas medidas, sobre todo las de inducir u orientar, que son las más comunes en nuestra sociedad, gobiernos, 
colonias y fraccionamientos, poblados y ejidos en donde se le pide a la gente que apoyen proyectos políticos a cambio de 
prebendas, en muchas ocasiones forzosas, pues no hay de otra. Es buena la propuesta que hacen los legisladores, es una 
realidad que las modificaciones tendrán que incidir directamente en el comportamiento de operadores políticos y personajes 
que aparecen de forma intempestiva en cada campaña, con acciones como las que pretenden penalizar ahora en la Ley de 
Delitos Electorales. Es urgente también que se actualicen las multas y sanciones a las que se hacen acreedores los que 
infringen la ley antes citada, pues elecciones van y elecciones pasan y los responsables de violentar los procesos resulta que 
terminan siendo los más beneficiados con las bondades de la propia ley que los exime de inhabilitaciones para poder seguir 
participando.  (Eduardo González, página 03) 
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Plaza Juárez-Alfil negro… 
 
URGE REMODELAR LA MENTALIDAD DE LOS COMERCIANTES DE LA GUERRERO: Hace unas horas el alcalde 
ELEAZAR GARCÍA anunció que se va a rehabilitar la calle de Guerrero y que para ello se presentará el proyecto a las Cámaras 
de Comercio y agremiados para poder tener de parte de los señores comerciantes la comprensión y el apoyo, que la verdad 
es una ilusión, porque de parte de los comerciantes se puede tener todo, menos el apoyo cuando saben que van a perder 
algo de sus ganancias, aunque sepan que después van a tener mejores entradas, como seguramente sucederá con estas 
mejoras en esta histórica calle de la capital del estado. Sin embargo el alcalde hace muy bien en anunciar que se llevará a 
cabo la obra de mejoras de esta calle, que seguramente como antes ya lo dijo forma parte del proyecto del Centro Histórico 
de la ciudad novia del viento. Ahora que se llevarán a cabo las obras del Tuzobús el Presidente Municipal aprovechará estas 
acciones para realizar las acciones de mejoras para la calle de Guerrero, que urge de mejoras que parecen encaminadas al 
retiro del adoquín que no ha resultado lo mejor para una calle tan transitada y que con la lluvia se convierte en una trampa, y 
más con el tránsito de coches que son una amenaza para los ciudadanos, sobre todo de los taxistas que intencionalmente 
buscan los charcos para mojar a los pachuqueños. El cambio de adoquín parece urgente y todo indica que será una de las 
medidas que se tomarán en esta rehabilitación para la colocación de concreto hidráulico que le da más consistencia y 
seguridad a la calle. Del mismo modo, parece que las aceras serán remodeladas y ampliadas porque las actuales son minis en 
el sentido real de la palabra y le restan posibilidades de movilidad al comercio. El ocultamiento de servicios será otra de las 
rehabilitaciones, y pensamos que se refiere a servicio de electricidad y de telefonía para que la calle luzca en todo su 
esplendor y toda su belleza. Es un proyecto que de alguna manera se había propuesto en un sexenio ya pasado a los señores 
comerciantes ,pero que no aceptaron porque dijeron que perdían en sus ganancias y que sólo aceptaban si se les pagaba lo 
que perdían. Como quien dice, el dinero del pueblo al bolsillo de los señores comerciantes, que no estaban dispuestos a 
cooperar con nada. Desde luego, no se hizo nada. AHORA... En este momento se presenta la oportunidad de que se lleve a 
cabo la obra nuevamente. Todo mundo espera que los comerciantes colaboren para que esta calle se remodele. Que no 
exijan pago por colaborar. Porque si alguien sale beneficiado son ellos.Porque viendo bien las cosas quien debe ser 
remodelado es el cerebro de algunos que no acaban de entender que en una sociedad, sólo se avanza cuando todos ponen 
de su parte lo que les corresponde para poder caminar. Que no se trata de ver qué es lo que se pude ganar del dinero 
público, y agenciarse aunque se sepa que a la larga la obra les va a beneficiar, alegando que durante el tiempo de la obra 
van a resultar dañados. Este es el argumento de los comerciantes que seguramente dirán que mientras se hace la obra van a 
perder dinero en sus ganancias y que ese dinero ¿quién se los va a pagar? El mismo argumento de aquella ocasión cuando se 
iba a hacer la remodelación que no se hizo. Ojalá que hayan cambiado de mentalidad. Que piensen distinto. Que se den 
cuenta que algo hay que dar para merecer las mejoras que llegarán tarde que temprano. Eso es lo que les explicará Eleazar 
García en esta obra de rehabilitación de la calle de Guerrero. Ojalá y por esta vez piensen primero en Pachuca y después en 
sus ganancias. Ojalá. 
 
 (Adalberto Peralta, página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

¿Rosana Lugo, candidata del PAN?: Cuando le propusieron ser secretaria de Servicios Municipales en la primera y única 
administración opositora al régimen estatal hasta el momento en la capital del estado, la del panista +José Antonio Tellería 
Beltrán, la joven profesionista no lo creía incluso su primera reacción fue rechazar el cargo sin embargo tras un corto proceso 
de reflexión se incorporó y cumplió con buena calificación la tarea encomendada. Tras el retiro de la administración por 
motivos de salud de quien le infringió dos derrotas al hilo al Partido Revolucionario Institucional (PRI) Rosana Lugo Castañeda 
se avocó a su tarea profesional y constituyó una empresa de consultoría y se olvidó de la administración pública, 
paralelamente participó en diferentes tareas en el Centro Empresarial de Hidalgo (CEH) sindicato patronal del que en tres 
ocasiones ocupó vicepresidencias. Al aspirar a dirigirlo se enfrentó a una maniobra electorera que le dio el triunfo a Sergio 
Baños Rubio, lo que lejos de afectar su imagen para un importante número de empresarios le fortaleció como un personaje 
que puede participar en la actividad política donde de hacerlo encontrará el respaldo de un sector de la iniciativa privada que 
se siente agraviada con la infiltración de la filial de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). La 
dirigencia de Acción Nacional (PAN) la considera potencial alternativa a la candidatura a la diputación federal por Pachuca 
aunque no es militante de ese instituto político sin embargo lo sucedido en el CEH estima alienta el anti priismo en la capital y 
si hubo o no manos priistas en el triunfo de Sergio Baños en el sindicato patronal, lo cierto es aunque no se puede asegurar 
que aceptaría, esto le da una opción al PAN que se quebraba los dedos por encontrar un rostro nuevo en este distrito. 

(Alberto Witvrum, página web)  
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Crónica-Balcón Político… 

El costo de las reformas: ¿Qué tanto le costará al Partido Revolucionario Institucional (PRI) y sus aliados imponerse a 
fuerza del mayoriteo legislativo y aprobar las reformas (incluidas sus leyes reglamentarias o secundarias) promovidas por el 
gobierno federal? De alguna suerte eso se verá el día de las elecciones para renovar la Cámara de Diputados, en 2015, pues 
seguramente que las bondades que mediáticamente nos han vendido a los mexicanos no se reflejarán en el corto plazo. 
Luego entonces el PRI tiene ante sí el gran reto de hacernos olvidar que nos prometieron, entre otras cosas, generar empleos 
muchos y bien remunerados, frenar el alza en el gas, la energía eléctrica y los combustibles. Frenar la cadena alcista en los 
precios de la canasta básica. Nada de eso ha ocurrido y el enojo ciudadano se refleja ya en las encuestas ordenadas por el 
gobierno mismo, que colocan a Enrique Peña Nietocon calificación apenas de 36 puntos, muy por debajo de sus dos 
antecesores en sus peores momentos, Vicente Fox Quesada y Felipe Calderón Hinojosa. Como la ciudadanía no tiene otro 
modo de mostrar su desencanto más que en las urnas es de esperarse que la factura se la cobren al PRI en los próximos 
comicios, algo que ya preocupa, por cierto, a los mismos priistas que aceptan haber desencantado con sus acciones a quienes 
hace dos años les regresaron la confianza y los colocaron de vuelta en el poder. Han desdeñado, en el marco de la 
aprobación de las reformas a fuerza de voto mayoritario, las voces que advierten sobre los perjuicios que traerán las 
reformas, particularmente la energética y han advertido que las reformas saldrán adelante con el voto del PRI y sus aliados, 
suficientes para ignorar las críticas que se hacen desde los partidos de oposición. Veremos si en el 2015 el PRI refrenda su 
fuerza política y mantiene su mayoría en el Congreso de la Unión. 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 
El casado casa quiere: Y el que no está casado tambiéri. Salvo excepciones contadas, la mayor parte de los mexicanos 
soñamos con tener una casa propia, un espacio al que podamos llamar hogar y que nos sirva para reafirmar nuestra 
tranquilidad para el futuro. "No importa si como puros frijoles, mientras tenga casa propia", es algo que de manera cóloquial 
se menciona. El problema es que las casas, al menos las que valen la pena, suelen ser costosas. Y otro problema es que 
cuando se construyen viviendas unifamiliares, muchas veces son de tamaño pequeño, de mala calidad, y en zonas muy 
alejadas de los sitios de actividad habitual. En el sexenio de Felipe Calderón se dio un impulso grande a la vivienda popular. El 
gobierno federal subsidió millones de casas pequeñas para que personas de todos los niveles y capacidades económicas 
pudieran tener un hogar. La crisis, y probablemente una mala planeación estratégica, dieron al traste con estos proyectos. 
Apenas terminaba el mandato del michoacano y ya muchas grandes empresas constructoras comenzaron a sufrir problemas 
serios de liquidez. La mayoría de los proyectos inmobiliarios, además, se quedaron truncos cuando la actual administración 
federal prácticamente eliminó los subsidios a la vivienda. Hoy el gobierno de Hidalgo anuncia un programa para impulsar la 
entrega de casas a personas que lo necesitan. Se habla de madres que son jefas de familia; de transportistas; de 
trabajadores que no pueden comprobar ingresos de manera regular. La intención no es sólo activar una industria deprimida 
en años recientes, sino también ayudar a quienes lo necesitan. La idea es encomiable. Todos deberíamos de tener un hogar 
propio. Lo único que habría que revisar es que las viviendas sean dignas. En caso contrario, de poco servirá el esfuerzo.  
 
(Manuel Baeza, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que ayer por la tarde presentó su renuncia como líder del PRI en Pachuca, Bernardo Arista Velasco, alegando motivos 
personales. Junto a él, también dejó el cargo Erika Trujillo Ortiz, secretaria general del comité municipal, quienes fueron 
atendidos por Juan de Dios Pontigo Loyola, secretario general del Comité Directivo Estatal tricolor. El PRI capitalino 
de inmediato realizó cambios internos en dos de sus secretarias. Gerardo Tavera Ángeles, ex secretario de Elecciones 
asumió la titularidad del despacho de Organización y por prelación será el encargado del priismo local. 

: Que para quien decía que Marisol Vargas, ex delegada del IMSS en Hidalgo andaba desparecida o incluso hasta se llegó 
a decir que estaba detenida, nuevamente apareció en la escena política, pero ahora nacional, al recibir el nombramiento de 
Consejera Nacional por parte del recién reelecto presidente del PAN, Gustavo Madero. Dicen que la ex funcionaria 
todavía tiene buenos cartuchos políticos para quemar, por lo que su paso por la delegación del IMSS solo representó otro 
escalafón. 
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: Que al igual que en la zona de Tula-Tepeji, en el municipio de Tizayuca también están elaborando un diagnóstico 
delictivo para saber qué estrategia aplicar en esta frontera con el Estado de México, debido a la alta tasa delitos como robo 
de autos, a casa-habitación y lo que tiene más preocupadas a las autoridades, el asesinato de mujeres. Dicen que este el 
comienzo de una estrategia integral de seguridad para todo el estado que será anunciada en breve por el propio gobernador. 

: Que la cacería de ex líderes del SNTE continúa bajo las órdenes de Sinuhé Ramírez, pues ahora dieron a conocer que las 
plazas laborales que ocupaban Alejandro Soto y Moisés Jiménez ya fueron puestas a concurso para que otros profesores 
las ocupen, siempre y cuando pasen las pruebas para alcanzar el ascenso. Aunque la ex líder magisterial Mirna García 
continúa con una comisión en el comité ejecutivo, dicen que también podrían rescindirle su contrato. 

 (Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
“Ya no se puede plantar nada, ya no se da nada, pueden pasar muchos años para que pueda darse una capa de tierra 
productiva y en una lluvia torrencial esa capa de 20 centímetros se puede ir. Es muy fácil que se pueda degradar la tierra” 
Jaime Galindo Ugalde 
Gerente de la Comisión Nacional Forestal en Hidalgo sobre sequía en el Valle del Mezquital. 
 
 “Tenemos cinco años viviendo el problema, cuando no fue el ocultamiento del cableado fue la rehabilitación de las 
banquetas, después vino lo de las fachadas. Total, en cinco años no paramos de obras, ponen una cosa y al año levantan 
para poner otra cosa” 
Andrés Velázquez Vázquez 
Representante de Comerciantes del Centro. 
 
 “Los panistas han puesto una serie de condiciones que no dependen ni siquiera del Senado ni del gobierno de la República. 
Esto de que todos los estados aprueben las leyes en materia electoral es problema de los estados” 
Omar Fayad Meneses 
Senador Hidalguense, sobre la bancada del PAN que condiciona la Reforma Energética. 

 (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

que después de confirmarse la renuncia de Bernardo Arista y Erika Trujillo a la dirigencia municipal del tricoloren la capital del 
estado, el Comité Directivo Estatal designó a Gerardo Tavera, secretario de elecciones de ese instituto político, como 
delegado especial, en tanto se convoca al Consejo Político municipal para elegir a la nueva dirigencia local. Ayer se dio el 
movimiento y Bernardo Arista se despidió de sus compañeros, con quienes compartió el trabajo durante el tiempo que 
permaneció al frente de ese equipo. ¿Quién lo sucederá? Nadie quiere dar nombres, pero muchas miradas apuntan a las 
oficinas de un subsecretario del gobierno estatal.  

que los diputados federales hidalguenses han sido convocados a un periodo extraordinario de sesiones para el jueves y 
viernes de la presente semana, con el fin de tratar temas electorales concernientes a la reforma política ya aprobada en el 
seno del Congreso de la Unión. Mientras, en Hidalgo, los dirigentes de los partidos políticos y el titular de la Secretaria de 
Gobierno, Fernando Moctezuma, sigue reuniéndose para afinar lo referente a la reforma política en la entidad.  

que hablando de los pocos incondicionales que le quedan a Moisés Jiménez Sánchez, exdirigente del SNTE en el estado, éstos 
son unas verdaderas fichitas. Justino Chavarría, por ejemplo, se ha caracterizado por ser un golpeador profesional, sobre todo 
en los tiempos de Moisés Jiménez, Mirna García López y Alejandro Soto. Hay que recordar que Justino Chavarría encabezó la 
toma de la estación de radio contra el noticiero de Leonardo Herrera. Chavarría también encabezó el bloqueo a Criterio hace 
poco más de dos años. Otro personaje es Venancio Morales Zúñiga, quien le ha conseguido a Moisés Jiménez actas de 
nacimiento falsas. Estos dos profesores aviadores participan activamente en los desplegados aparecidos contra el dirigente 
nacional del SNTE, Juan Díaz de la Torre, y contra Sinuhé Ramírez Oviedo, secretario general de la Sección XV. Por cierto que 
a los profesores que dieron una rueda de prensa en el hotel Emporio, en el DF, se les descompuso el camión cuando venían 
de regreso.  
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que otro político que anda muy atareado es el presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional, Alejandro 
Moreno Abud. Pero no crea que anda en el trabajo de partido, sino que está preparando la inauguración de una cancha 
deportiva de su propiedad que se ubica en Acaxochitlán, donde posee un predio de siete hectáreas. Por cierto que el campo 
deportivo será inaugurado en los próximos días  
 
(Redacción, página 03) 
 Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 

Suena en Radio Pasillo que una fuga en el acueducto Téllez, derivada de los trabajos de modernización que se 
llevan a cabo en el Río de las Avenidas, sumada al robo de cable de los pozos 13 y 14 del ramal Laguna, 
dejaron sin agua a 30 colonias de Pachuca que son suministradas por los tanques de Cubitos. 

Aunque según la Caasim los trabajos correctivos concluirían ayer mismo, el abasto podría tardar hasta 48 horas en 
regularizarse debido al tiempo que regularmente tardan en reponerse las líneas de conducción. 

La Raza, Ampliación Felipe Ángeles, Cubitos, Adolfo López Mateos, San Javier, La Moraleja, Ciudad de los Niños, La Minera, 
Cuesco, Doctores, Lanchitas, Electricistas, Real de Minas, Periodistas, Maestranza, Santa Julia, Morelos, Rojo Gómez y Aquiles 
Serdán son algunas de las colonias afectadas. 

Suena a todo volumen que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) sigue mostrando eficiencia… pero sólo cuando se 
trata de suspender el suministro de luz a los usuarios morosos, a pesar de que muchas veces la responsabilidad de estos 
retrasos no es de los clientes, sino de la empresa que se encarga de distribuir los recibos de consumo. 

Fuera de esa rapidez, el servicio que da la CFE se sigue caracterizando por los “apagones” y los cobros injustificados, lo cual 
le ha permitido mantenerse como el “cliente” número uno de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). 

Paradójicamente, el primer informe del presidente del Instituto de Acceso a la Información Pública y Gubernamental del 
Estado de Hidalgo (IAIPGH), Martín Islas Fuentes, no fue tan transparente como podría esperarse de una institución de este 
tipo. 

El documento fue entregado al Congreso local en una sesión a puerta cerrada de la Comisión de Transparencia de la LXII 
Legislatura, a la cual no fue convocada la prensa. 

Islas Fuentes informó que en el periodo 2013 fueron recibidas dos mil 925 solicitudes de información a través de los diversos 
sistemas de consulta, entre ellos Infomex. Según dio a conocer el Poder Legislativo, 940 requerimientos fueron dirigidos al 
Poder Ejecutivo de Hidalgo, 196 al Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo (TSJEH) y 182 al ayuntamiento de 
Pachuca. 

(Redacción, página web)  
Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 
Sesudos ecologistas contra Eleazar 
Si usted ha visitado la ciudad de México, y recorrido Paseo de la Reforma, encontrará que todo el camellón central luce 
maceteros en forma de triángulos, que sustituyeron los prados donde antes había pasto. Por supuesto criticada a más no 
poder cuando se construyó, para estos momentos ofrece un mejor aspecto para uno de los lugares emblemáticos del país, 
porque el mantenimiento es mínimo, y no se han convertido en basurero como antes ocurría. En Pachuca se decidió optar por 
una obra similar, que hoy mismo se observa en el bulevar Colosio, donde se colocaron maceteros y se colocó cemento de 
colores en donde antes solo había tierra y basura. Para estos momentos sesudos ecologistas y doctores en la materia, ya se 
rasgaron las vestiduras porque consideran un atentado contra el medio ambiente. Por supuesto no mencionan que hasta 
antes de la obra, el camellón, por ejemplo del Colosio, era un basurero, y que poco servía para lo que hoy elevan como 
inteligente crítica “recarga de mantos acuíferos”. El hecho es que el bulevar se ve mejor, y de ningún modo es un crimen 
contra la ecología. Porque si a esas vamos también puedo esgrimir mis doctos conocimientos en la materia, igual de 
disparejos y huecos que los de las eminencias que hoy condenan. Pero como el asunto es pegarle a Eleazar, pues uno 
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entiende. 
Diputados federales que ya buscan hueso en Hidalgo 
Al aproximarse el fin de su período como diputados federales, no son pocos los que ya se hacen los aparecidos y aparecidas 
en la entidad, para dar a conocer que hicieron mucho, pero muchísimo por quienes los llevaron a tan alta responsabilidad. En 
su inmensa mayoría no hicieron absolutamente nada, y no son pocos los que de plano llegaron de pura chiripada al cargo. 
Pero hoy, cuando ven que el hueso está por terminarse, ya se asoman a su tierra natal, y como serán “ex legisladores 
federales”, luego entonces creen tener derecho a por lo menos, mínimo, una secretaría. Los hay incluso que se creen 
merecedores de algo más. Pero sería bueno analizar caso por caso para saber a ciencia cierta qué demonios hicieron, cuántas 
veces estuvieron en la tribuna del Congreso, y si en serio aportaron algo para el país. Puedo asegurarle que la mayoría de 
plano ni por equivocación llegaron a dirigir mensaje alguno a sus colegas, y que otros se la pasaron nadando de a muertito, 
pero eso sí, puntuales para cobrar su dieta, listos para acudirá cuanto viaje “de trabajo” se les pusieran enfrente, y 
simplemente darse una vida de rey y reina. Así que no se la crean tan fácil, hueso a otra parte. 
 
Mira, y también su nieve de limón 
Resulta que un personaje poco creíble del ambiente cultural, quiere que le construyan su Casa del Escritor, que le pongan 
librería, auditorio y todo lo que se les ocurra, y por supuesto le den presupuesto. ¿Por qué? A, pues porque según él, nadie 
ha hecho más por la cultura, específicamente el trabajo literario, que él, y nadie más que él. ¿Y su nieve de limón de qué la 
quiere? 
 
(Redacción, página 03) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Consolidar acciones permanentes que mantengan la paz y tranquilidad en cada una de las regiones hidalguenses, sobre todo 
en las que limitan con el Estado de México, ante el paso de la delincuencia es uno de los objetivos del gobierno estatal que 
encabeza Francisco Olvera, quien ordena la coordinación de estrategias entre los tres niveles para responder a todas las 
demandas sociales en materia de Seguridad Pública, por ello siguen las evaluaciones y replanteamientos. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-: Lourdes Osorio. Delegada del Instituto Mexicano del Seguro Social en Hidalgo, cirujana dentista de profesión y con 
una trayectoria que supera los 25 años de servicio, María de Lourdes Osorio sabiendo de los grandes retos en esta delegación 
asumió las riendas. Gestora de diversos cambios en el organismo, apuesta por una dinámica innovadora para dar un giro de 
360 grados en el modo de trabajo. 
 
Abajo-: Sergio García. Y en San Bartolo no pasa nada, como en otras regiones de la geografía estatal, en esta demarcación 
parece que el tiempo se congeló, pues las obras son mínimas pero los rezagos generan incertidumbre que los habitantes 
deben afrontar para, incluso con las carencias, sacar adelante a sus familias. Sin mayor trascendencia, García Monter refleja 
el estado de confort en el cual se mantienen en su administración. 
 
(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
ACCIDENTES 
Las obras de rehabilitación en la carretera Pachuca-Ciudad Sahagún dejaron como saldo dos personas 
gravemente heridas, a consecuencia de accidentes automovilísticos. La falta de señalización a la obra y el 
tiradero de material sobre la cinta asfáltica son los causantes de que dos jóvenes se debatan ahora entre la 
vida y la muerte tras sufrir el choque de sus vehículos. 
Los familiares de los afectados no saben a quién dirigirse ya que no encuentran al responsable de esta obra que para ser 
precisos se ubica a la altura del poblado de Xochihuacán. 
 
HUNDIMIENTO 
En el Río de las Avenidas de la capital hidalguense, a la altura del entronque con la Central de Autobuses, el 
asfalto registra un severo hundimiento en el carril de la derecha. 
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El problema es mayor ya que esta vía es continua para quienes vienen del centro de la ciudad y quieren 
incorporarse hacia la terminal, lo cual incrementa el flujo vehicular. 
Por ahora hay una tímida señalización en el lugar y nada más. 
 
DENGUE 
La temporada de calor y lluvias es propicia para enfermedades como el Dengue. 
El estado de Hidalgo no está exento de este mal y los servicios de salud mantienen un programa de vigilancia y 
atención a enfermos. 
Hasta ahora la cifra de casos por el mal es de ocho personas contagiadas, según el propio secretario del ramo en la entidad, 
Pedro Luis Noble Monterrubio; sin embargo, se requiere una mayor vigilancia para evitar mayores males. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal- Patrulla Fronteriza apoyó a “El Chapo”: Integrantes de la Patrulla Fronteriza de Estados Unidos 
colaboraron con el cártel de Sinaloa en el tráfico de armas para dotar de capacidad de fuego a esta organización criminal en 
años recientes, revela la declaración de un testigo protegido de la Procuraduría General de la República (PGR), que fue 
validada por un juez federal y es una evidencia en contra de Joaquín El Chapo Guzmán en uno de los procesos que se le 
siguen actualmente al narcotraficante.  El testimonio forma parte de las pruebas que sirvieron para emitir el auto de formal 
prisión contra el capo el 5 de marzo de este año, en el Juzgado Sexto de Distrito en Materia de Procesos Penales, como parte 
de la causa penal 50/2011, cuya copia tiene EL UNIVERSAL, en la que se le imputan los delitos de delincuencia organizada 
con la finalidad de cometer acciones contra la salud.  En este expediente —uno de los seis por los que enfrenta juicio a partir 
de su captura— a Guzmán Loera se le imputa el liderazgo del narcotráfico en Sonora, Sinaloa y Chihuahua, a través del 
grupo criminal Gente Nueva, una de sus células y brazo armado, en el que se revela la forma como operó entre 2009 y hasta 
marzo de 2011 el tráfico de drogas hacia Estados Unidos y cómo se obtenían armas, presuntamente en complicidad con 
autoridades de ese país. V El 28 de marzo de 2011 el testigo protegido Javier Sandoval Interial, con clave Victoria, declaró en 
la indagatoria PGR/SIEDO/UEITA/034/2011, y reveló que inició su actividad en el cártel de Sinaloa en noviembre de 2009 y 
en cuestión de cinco meses se convirtió en jefe de plaza en Nogales, Sonora, para la célula del grupo Gente Nueva.  Entre sus 
revelaciones destaca que algunas de las armas que se conseguían para el cártel y la célula de Gente Nueva cruzaban por 
Agua Prieta, Sonora, donde él las recogía, y que “en la frontera del lado de Estados Unidos en donde el proveedor las dejaba 
en camionetas abandonadas, dichos vehículos eran escoltados por la Bordel Patrol (sic) hasta la frontera con México para 
evitar que fueran interceptadas”.  La declaración alude así a la presunta participación de agentes estadounidenses con 
operadores del cártel de Sinaloa para facilitar el ingreso de armamento ilegal a México, por la frontera de Sonora, para dotar 
de arsenal a la organización criminal.  Reveló que un grupo denominado Los Salazar, que después se adhirió a Gente Nueva, 
es una de las células que se encarga de traer las armas de fuego de Estados Unidos, “las cuales son utilizadas para la 
seguridad de la organización y para armar al grupo de sicarios que se encarga de los levantones y de las ejecuciones”.  Parte 
del armamento llegaba de Estados Unidos a Mexicali, Baja California, y Agua Prieta, Sonora, “por esta frontera ingresaban”, 
dijo. En Mexicali el proveedor es un sujeto apodado El Gordo, quien en cuanto tenía las armas le enviaba al testigo las fotos a 
su celular, y éste a su vez se comunicaba con un operador conocido como El Negro Sabón, quien se encargaba de bajar el 
arsenal a Caborca, Sonora, al rancho Emma. Este testigo protegido, Sandoval Interial, quien reveló a la PGR la presunta 
implicación de agentes de la Border Patrol de Estados Unidos con el cártel de Sinaloa, así como la forma en que se traficaban 
las armas y drogas, fue asesinado en diciembre de 2012 en la colonia Narvarte, en la ciudad de México, a pesar de estar bajo 
protección federal, aunque de acuerdo con el juez que procesa a El Chapo Guzmán, sus declaraciones siguen teniendo validez 
y por ello forman parte de las evidencias en el juicio 50/2011 en su contra. El mismo colaborador señaló a El Chapo como 
líder y operador administrativo de la organización criminal para la que prestó sus servicios, en la que también él se encargaba 
“de brindar seguridad para que no entraran Los Beltrán Leyva o Los Zetas a la ciudad de Nogales, encargándose de los 
levantones y ejecuciones”. Detalló que “la droga que pasábamos a Estados Unidos llegaba de Sinaloa”, y que existe una casa 
de seguridad entre Puerto Lobos y Caborca, a la orilla del mar, donde vio una lancha con 400 kilos de mariguana, un yate y 
cuatro jet sky, donde en marzo de 2010 tuvieron que esconderse, ya que habría operativos de la Policía Federal en Caborca, y 
tendrían que esperar a que terminaran, para luego seguir con sus actividades en las que también participaba un sujeto 
llamado El Gordo 32”. Sandoval Interial reveló además que la cocaína que se trasiega en la zona “proviene de Panamá, llega 
a Puerto Peñasco y de ahí la suben por tierra a Mexicali o a San Luis Río Colorado, para después brincarla a Estados Unidos”, 
operaciones para las que también era necesario pagar a autoridades locales.  (Silvia Otero, primera plana). 

  

11 de 19 

  



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

La Jornada- Se agudiza en México ataques contra migrantes: Los municipios de Coatzacoalcos, Tierra Blanca y Las 
Choapas, en el sur de Veracruz, son considerados el triángulo de las Bermudas por migrantes centroamericanos que viajan 
hacia Estados Unidos. En esa región han ocurrido dos ataques mortales a indocumentados este año. El pasado fin de semana 
seis hombres armados asaltaron el tren en el municipio de San Juan Evangelista y cobraron entre 100 y 200 dólares a los 
centroamericanos. Quienes no pudieron pagar fueron arrojados o baleados. El saldo fue de un muerto y dos heridos. Los 
lesionados, José Israel Bernaldes Velásquez y Álvaro José Ordóñez, originarios de las localidades hondureñas de Tegucigalpa 
y Choluteca, indicaron que como no traían dinero se lanzaron del tren y los asaltantes les dispararon. Rubén Figueroa, del 
Movimiento Migrante Mesoamericano, recordó que esa organización solicitó a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
medidas cautelares en la ruta migratoria, pero no ha obtenido respuesta. El 27 de marzo dos migrantes perecieron cuando un 
comando asaltó un tren en el kilómetro 34 + 300 que conduce a Minatitlán. La procuraduría del estado dijo que los 
hondureños Jorge N y David Miranda Rodríguez, este último de 17 años, fueron arrojados del ferrocarril por negarse a pagar 
100 dólares y perecieron. El 26 de noviembre de 2013, otro ataque contra migrantes en el sur de Veracruz dejó tres muertos. 
Gilberto Ramos Pérez, de 34 años de edad y originario de Tabasco, quien también iba a bordo de La Bestia, reportó que 
cuatro personas, dos con armas cortas y dos con machetes, intentaron asaltarlos, pero al no conseguirlo arrojaron a varios a 
las vías y él perdió el pie derecho. En Chiapas, el número de migrantes que pasan rumbo a Estados Unidos se ha 
incrementado en meses recientes, al igual que las agresiones en su contra, sobre todo en La Arrocera, municipio de Huixtla. 
Estamos preocupados por el aumento de migrantes, pero sobre todo de mujeres con niños, dijo Carlos Bartolo Solís, director 
de la Casa del Migrante Hogar de la Misericordia, en Arriaga, en la zona Istmo-Costa del estado, donde hay una estación 
ferroviaria. Hay transportistas que al parecer tienen una red de enganchadores de migrantes. Los bajan antes de las casetas 
migratorias y avisan a los delincuentes vía telefónica para que los asalten, sobre todo en La Arrocera, que ha vuelto a ser una 
pesadilla para los centroamericanos, aseveró Solís. En el albergue “hemos tenido constantes infiltraciones de extorsionadores. 
Los maras han estado viniendo para exigir cuotas de 100 dólares. Hoy sacamos a uno y nos amenazó. No tenemos 
seguridad”. Los desnudan para buscar dinero, acusan Claudio Bañuelos Corresponsal  Aguascalientes, Ags., 17 de junio. A 
veces es mejor que te agarren delincuentes que la policía, porque el delincuente lo asalta a uno, pero si no le halla dinero en 
la bolsa lo deja, mientras el policía nos detiene y nos quita hasta la ropa interior para ver si traemos dinero escondido, afirmó 
Renán, indocumentado hondureño que pretende llegar a Estados Unidos. Renán se refugió tres días en la casa del migrante 
Camino a la Vida, dirigida por Xicoténcatl Cardona, aguascalentense que vivió casi 30 años en California y regresó para crear 
la organización no gubernamental Asociación de Migrantes Organizados. Cardona fundó posteriormente la casa del migrante 
para ayudar a quienes, como él en su momento, enfrentan vejaciones, humillaciones y el riesgo de ser asaltados y asesinados 
por pandilleros, miembros del crimen organizado o policías. Renán, de 32 años de edad, intenta llegar a Estados Unidos por 
quinta vez en cuatro años. Los policías de Veracruz y de Tamaulipas son los más agresivos y los que más abusan de nosotros. 
Nos desnudan y nos revisan todo el cuerpo, y si no encuentran dinero nos golpean y nos dejan bien fregados, afirma. Junto 
con Renán viaja su esposa Mariana, de 24 años. Ambos dejaron a sus tres hijos en su natal Honduras donde, aseguraron, no 
tenían oportunidad alguna de trabajo. En la casa del migrante Camino a la Vida, ubicada en la colonia Gremial de esta capital, 
frente a las vías del tren, reciben hospedaje y alimentos. Mariana relató: Veníamos en el tren y subieron unas personas. A 
algunos de mis compañeros los golpearon; a mí me desnudaron, me manosearon y me ordenaron que me tirara del tren o 
que ellos iba a hacerlo. Finalmente Mariana salvó la vida: entregó todas sus pertenencias y ella y Renán llegaron descalzos a 
la casa del migrante. Domingo, de 19 años, contó: Mi madre es sola, mi padre no está con nosotros y yo soy el mayor de mis 
hermanos. Somos cuatro. Decidí salirme para ayudarla, pero el camino ha sido muy difícil. Regresar no es opción. Otro de los 
hondureños recordó: “En Majahua, Tierra Blanca, y Orizaba, Veracruz, la Mara (Salvatrucha, pandilla de origen salvadoreño) 
nos cobra 100 dólares a cada uno. Si uno no paga, se les hace fácil darte un tiro en la cabeza. Cuando llegamos a Orizaba se 
subieron cuatro personas que dijeron que eran de El Salvador. A una mujer la violaron y en un túnel muy grande y oscuro 
tiraron a un joven a las vías del tren.  Martín, de 21 años, intervino: “Pedimos ayuda para un taco y luego llega un policía y 
nos quita lo que tenemos. Si uno dice: ‘te voy a denunciar’, nos responden: ‘Si me denuncias te mato”. Recordó que en 
Tamaulipas “los zetas agarraron a un muchacho, le pidieron 3 mil 500 dólares y llamaron a su familia en Estados Unidos, pero 
como su familia no tenía ese dinero lo pusieron sobre la vía y el tren le cortó la cabeza”. Cardona comentó: Les he ofrecido a 
muchos de ellos (los migrantes) conseguir dinero para pagarles el regreso a su país, pero no quieren. Su misión es muy clara: 
llegar a Estados Unidos a costa de todos los sufrimientos que pasan, aunque muchos no llegan completos o simplemente no 
llegan. (Eirinet Gómez y Elio Henríquez, primera plana). 
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Excélsior-PRD regresa a negociación; el PAN se va; debate electoral atora el energético: El mismo día en que el 
PRD en el Senado anunció su regreso al debate en las comisiones donde se  procesan las leyes secundarias en materia 
energética, el PAN abandonó el diálogo. Encabezado por Luis Miguel Barbosa, el PRD regresó a la negociación, “porque 
tenemos la certeza de que en el pleno no se va a violar la ley”. El viernes, los perredistas dejaron la mesa, al acusar que el 
método de trabajo sobre las leyes pendientes es ilegal. Ayer, a las 19:30 horas, los panistas asumieron la indicación de su 
presidente nacional, Gustavo Madero, de levantarse de la mesa de construcción de la Reforma Energética e irse a septiembre 
o, si es necesario, a diciembre. El panista Jorge Luis Preciado informó que la instrucción es levantarse de la mesa energética 
mientras el PRI en la Cámara de Diputados no renuncie a reformar la Ley General de Partidos en materia de votos en 
coaliciones. De acuerdo con Luis Alberto Villarreal, líder de los diputados panistas, los cambios que pretende el PRI dan vida 
artificial a los partidos pequeños “que sólo representan a una familia”. 
PRD regresa; ahora el PAN deja el debate 
Perredistas confían en que el debate en el pleno no se “viole” la legalidad. 
Ayer, el grupo parlamentario del PAN decidió retirarse de las comisiones unidas de la Reforma Energética mientras la Cámara 
de Diputados no renuncie a modificar el conteo de votos en beneficio de los partidos pequeños, pero al mismo tiempo el 
grupo parlamentario del PRD acordó regresar a la mesa de debates en comisiones y aceptar el formato, a petición de los 
ciudadanos. En medio de las decisiones del PAN y el PRD, que de esta forma prolongan la votación definitiva de la Reforma 
Energética, el PRI y el Partido Verde están a la espera de que las fuerzas políticas sostengan sus posiciones para concretar 
avances. Una vez que la Mesa Directiva del Senado, que encabeza Raúl Cervantes, decidió validar las decisiones de las 
comisiones unidas de Energía, que encabeza David Penchyna y de Estudios Legislativos, que lidera Raúl Gracia, el escenario 
se clarificaba en el Senado para avanzar en la construcción formal de las leyes energéticas. Sobre todo, porque momentos 
antes de que la Mesa Directiva diera a conocer su posición, el grupo parlamentario del PRD, encabezado por Luis Miguel 
Barbosa, anunció su retorno al debate en comisiones unidas. Sin embargo, el escenario optimista duró sólo siete horas, pues 
a las 19:30 horas, el grupo parlamentario del PAN en el Senado decidió asumir como suya la indicación de su presidente 
nacional, Gustavo Madero, de levantarse de la mesa de construcción de la Reforma Energética e irse hasta septiembre y, si es 
necesario, hasta diciembre. El viernes por la tarde, momentos antes de que las comisiones unidas de Energía y Estudios 
Legislativos Primera entraran al debate en lo particular del primer dictamen que encabeza la Ley de Hidrocarburos, el PRD 
insistió en que el método de trabajo es ilegal y se retiró de las comisiones después de intercambiar ofensas con los panistas. 
El sábado anunció que no regresaba más y que se esperaría hasta la discusión en el pleno. 
Vuelven perredistas 
Pero ayer, los perredistas modificaron su posición. 
“Hemos decidido regresar al debate, no por aceptar la legalidad de lo que resuelva la Mesa Directiva; por respeto y 
consideración al presidente (Raúl Cervantes), no más de uno de los integrantes de la Mesa Directiva también; por eso vamos 
a regresar. Óiganlo bien, y porque tenemos la certeza, de que en el pleno no se va a violar la ley del Senado; no se va a 
violar el Reglamento que expresamente determina el Senado sobre el procedimiento en el pleno. “Estamos ciertos que en el 
pleno va a haber discusión en lo general, reservas en lo particular, votación en lo general, reservas y presentación de 
reservas en lo particular de manera libre por los senadores; es decir, presentación de sus reservas de manera individualizada 
o por bloque. “Pero no en bloques de 15 minutos; en todo caso la senadora o el senador podrán decidir si lo presentan en 
bloques, en un bloque o en varios bloques o que aún tratándose de una sesión permanente, el quórum podrá revisarse 
cuando no exista el número de integrantes del Senado, allá en la sesión; es decir, 50% más uno”, expresó Luis Miguel 
Barbosa al mediodía. 
Truenan panistas 
Pero momentos después, en la reunión plenaria privada de los senadores panistas, Jorge Luis Preciado, les informó que la 
instrucción del presidente Gustavo Madero les pedía levantarse de la mesa energética, mientras el PRI en la Cámara de 
Diputados, coordinado por Manlio Fabio Beltrones, renuncie a la reforma a la Ley General de Partidos en materia de votos en 
coaliciones. El martes de la semana pasada, el PAN se levantó parcialmente del debate en protesta por lo que llamó la táctica 
dilatoria del PRD al alargar el debate sobre el método de trabajo en comisiones unidas e instruyó a sus senadores a sólo 
presentarse en el número necesario para hacer quórum Los senadores respaldaron la propuesta de Gustavo Madero y Jorge 
Luis Preciado explicó al terminar la reunión privada que “si quieren lo postergamos hasta 2020 mientras no haya reforma 
política-electoral de fondo en los estados y el PRI se quite esa idea de que va a modificar esta ley electoral, concretamente el 
artículo 87 de la Ley General de Partidos Políticos, con nosotros que no cuente para la Reforma Energética”. Dijo que el PAN 
ya no se presentará más a la reunión de las comisiones unidas (…) “todo está detenido hasta que no tengamos un consenso”. 
Interrogado sobre el porqué el PAN toma esa decisión, a pesar de que la iniciativa fue presentada en la Permanente hace un 
mes y ya está votada en comisiones de la Cámara de Diputados, respondió que es porque hasta ayer los diputados incluyeron 
el tema en el periodo extraordinario del jueves y viernes. Y ante la pregunta de qué contestaba al líder del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), Gerardo Gutiérrez Candiani, quien en visita al Senado llamó al PAN a no retrasar más la 
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Reforma Energética, Jorge Luis Preciado se quedó callado.  
—¿Qué es el CCE? Estoy viendo la Bandera, salimos bien en el empate. 
—¿No le contesta al líder de los empresarios? 
—No, pues ¿qué le voy a contestar? 
LOS CAPRICHOS EN EL SENADO 
Desde la semana pasada los senadores del PRD y del PAN han tensado la negociación por las leyes secundarias de la Reforma 
Energética. 
LA TENSIÓN 

 El  12 de junio el debate de las leyes secundarias en materia energética se tensó en el Senado con las posturas del 
PRD y del PAN, bancada que puso sus condicionantes. 

 Los perredistas lanzaron calificativos como “abyectos” y “serviles” e insistieron en prolongar sus participaciones; en 
protesta, los panistas retiraron una parte de sus legisladores, mientras el PRI instó a entrar al debate de fondo. 

 Senadores del PAN se levantan parcialmente de la mesa, el PRD acusa descaro y el PRI llama a no dilatar acuerdos. 
SE VAN PERREDISTAS 

 El  14 de junio Tras el regreso del PAN se presentó otra crisis en las comisiones unidas de Energía y Estudios 
Legislativos Primera, por la insistencia de los perredistas de que el método de trabajo acordado para el debate 
energético es ilegal, provocó que por primera vez la Mesa Directiva del Senado ejerza su facultad de interpretación 
del Reglamento, que le fue otorgada hace cuatro años, lo cual la convierte en una especie de máximo tribunal de 
interpretación, en una dinámica similar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

 Los senadores del PRD, encabezados por Miguel Barbosa, y del PT abandonaron la reunión de comisiones en la que 
se discutían las leyes secundarias de la Reforma Energética, por lo que se suspendió el debate por 140 minutos. 

AHORA LOS PANISTAS 
 Ayer  La bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el Senado anunció que se incorpora al trabajo 

en comisiones, donde se analizan los proyectos de dictamen de la Reforma Energética. 
 Después, , la bancada del Partido Acción Nacional anunció su salida de la mesa de negociación energética si en el 

periodo extraordinario se pretende reabrir la reforma político-electoral en cuanto al tema de coaliciones electorales. 
APUESTAN AL DIÁLOGO 

 El coordinador de los senadores del PRD, Luis Miguel Barbosa, dijo que regresan al diálogo y al debate con la certeza 
de que durante la discusión en el Pleno del Senado no se violentará el reglamento de la Cámara Alta.  Al perredista lo 
acompañaron, entre otros, Dolores Padierna y Alejandro Encinas. 

Determinaciones 
La Mesa Directiva del Senado de la República avaló el acuerdo de las comisiones unidas de Energía y Estudios Legislativos. 

 El dictamen emitido por la Mesa Directiva, que preside Raúl Cervantes, establece la facultad de dichos grupos 
legislativos de trabajo para determinar sus propias mecánicas en la discusión, como debate y aprobación de 
proyectos de dictamen. 

 Concluyó que es válido el método que las comisiones unidas de Estudios Legislativos, Primera y Energía aprobaron 
para dictaminar las leyes secundarias de dicha reforma energética. 

 Los integrantes de la Mesa Directiva del Senado reconocen que las comisiones dictaminadoras “sí están facultadas 
para establecer el método de trabajo, reglas para la presentación y discusión de los dictámenes”. 

 Ello, a partir del (borrador) del dictamen que elaboraron a petición de estas comisiones y de la bancada del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD), para determinar la legalidad o no del procedimiento. (Leticia Robles de la Rosa, 
página web). 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 
Aguas con una comisión senatorial: Aunque suelen ser desatinados, hay prejuicios tan fundados como el de suponer que 
los panistas son católicos, o sea: cristianos.   De tal supuesto escapa, sin embargo, el senador José María Martínez y Martínez, 
inexplicable presidente de la innecesaria, pretenciosa y sospechosa Comisión de la Familia y el Desarrollo Humano, a quien 
Carlos Puig dio anoche (En 15 de MILENIO Tv) incontables oportunidades de rectificar su miserable desprecio a la dignidad de 
las personas y a los derechos humanos. Las mujeres que interrumpen voluntariamente un embarazo, dice, “son asesinas”, y 
afirma que las parejas del mismo sexo “no son una familia…”. Desparrama su precaria ilustración. Ayuno de lecturas, es obvio 
que ignora el concepto de familia que predicaba Jesucristo y que nada tiene del pedestre criterio de este ultrarreaccionario 
legislador: ¿Quién es mi madre y mis hermanos? Y mirando a los que estaban sentados alrededor de él (sus cuates), dijo: He 
aquí mi madre y mis hermanos (Marcos, pero el mismo testimonio dan Mateo y Lucas). La familia, senador, es con quien cada 
quien hace su vida… 
 
(Carlos Marín, primera plana) 
Milenio-La Historia en Breve…  
 
#Que Corral dice que aprobaron las “energéticas” Gooooooooool!: Martes de futbol. Y de actividad legislativa. El PRD 
anunció que regresaba al debate de las leyes secundarias de la reforma energética y el PAN sesionaba para sacar del letargo 
las de telecomunicaciones. Sigo sin ver la contradicción entre alegría y trabajo. Supongo que los ratings confirmarán hoy que 
20, 30 millones de mexicanos siguieron por televisión de las dos a las cuatro de la tarde uno de esos partidos que 
recordaremos por años. ¿Todos serán idiotas? Antes del juego, la gente estaba en lo suyo. Ahí seguramente regresó al final. 
Los sociólogos que han estudiado el fenómeno lo repiten en cada Mundial: el futbol es uno de los métodos más eficaces para 
aglutinar por un momento los sentimientos comunitarios. Por un momento. Punto. El Mundial se juega cada cuatro años. Y a 
Brasil no se le enfrentaba en Brasil desde 1950. Y ayer existía la ilusión de que aquello no terminaría en una goleada 
espantosa. Eso es todo. Ya pasó. Durante el México-Brasil del 17 de junio de 2014 se generaron, además, 8.6 millones de 
tuits. ¿Cómo se puede ir en contra de esa energía? ¿Desde qué petulancia algunos desempolvaron el argumento de que el 
futbol es el opio que mantiene amnésico el deber ciudadano? Ayer millones de mexicanos rieron y trabajaron. Le demostraron 
a ciertos políticos e intelectuales obtusos y pedantes que sí son capaces de hacer dos cosas en un día; que, carajo, los idiotas 
podrían ser otros. Qué golazo le metieron al senador Corral y a quienes insisten en despreciar el sentido común. Golazo a 
quienes les aterra la alegría. Así sea por un par de horas. 
 
(Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  
 
¿Conque defendiendo a Peña…?: Fausto Alzati era uno de los alfiles de Ernesto Zedillo, al punto que lo designó secretario 
de Educación Pública, el 1 de diciembre de 1994. A los pocos días se comenzó a documentar que sus títulos de posgrado en 
Harvard, con los que se firmaba como doctor, no existían, y eso llevó a Zedillo a cesarlo con el argumento de que era 
insostenible que quien daba fe, como titular de la SEP, de los títulos profesionales de los mexicanos, no tuviera los que 
ostentaba. Perdió la funcionalidad, fue su argumento y designó a Miguel Limón Rojas, provocando el segundo ajuste de su 
gabinete en menos de dos meses, ya el 29 de diciembre había removido a Jaime Serra de Hacienda, adonde llevó, desde la 
SCT, a Guillermo Ortiz. Alzati reapareció años después presentado un grueso volumen con su tesis doctoral y en este 
gobierno fue designado, él, que había sido titular de la SEP, aunque breve, 54 días, pero titular, como director de Tv 
Educativa, cargo que ocupó hasta el lunes por la noche, cuando fue cesado por Emilio Chuayffet, por órdenes de su jefe 
directo. El ahora defenestrado presidía un homenaje a la muralista Aurora Reyes, cuando interrumpió a su sobrino que leía el 
poema Hombre de México, que escribió en 1948 dedicado al general Lázaro Cárdenas. 
—¡Basta, no escucho más! —gritó, dando por terminado el homenaje. 
 Luego, en un audio, se le escucha decir en un tono que no es el de un hombre sobrio:  
—¡Arriba Peña Nieto! ¡Arriba Peña Nieto!, ¿Sí o no? —reclama ante un raquítico coro que susurra el arriba que exigía Alzati. —
El que no apoya a mi presidente no me apoya a mí. ¡Grítenlo! —exige, y el coro apenas responde. Se refiere al sobrino como 
ese pendejo y de la homenajeada le receta: Aurora… ¡mis huevos!  
Tras cancelar el homenaje respondió por Twitter: Si borracho defiendo así al Presidente, ¡imagínense sobrio!  
El hecho fue reportado al presidente Peña Nieto, quien ordenó a Chuayffet su cese inmediato.  
Y no valió la coartada de la defensa presidencial, porque a ningún presidente se le defiende en ese estado ni insultando, ni 
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ofendiendo a lo demás. 
 RETALES 
1. Relevo. Ayer mismo fue designado Gustavo Lomelín como nuevo director de Tv Educativa en lugar de Alzati. Lomelín fue 
conductor de Tv Mexiquense y director de comunicación del IFE; 
2. sillas. Legisladores de PAN y PRD siguen jugando a las sillas. El PRD, que se había levantado de la mesa energética, se 
sentó ayer, pero se levantó el PAN. Ganan más de pie que sentados. Mañana hay extraordinario solo para lo político-electoral; 
y 
3. Retrato. Cecilia Romero pidió a Gustavo Madero que coloque su retrato en la galería de presidentes del PAN y éste la 
mandó a volar. Le dijo que no había sido presidenta del CEN panista, solo encargada. Hay cosas que no se piden y hay cosas 
que no se niegan. Es el caso. 
  
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
Milenio-Trascendió… 

Que el coordinador de los diputados federales del PAN, Luis Alberto Villarreal, unificó ayer, pero en su contra, al resto de los 
líderes parlamentarios en San Lázaro. 

Todo iba bien en la reunión de Junta de Coordinación Política hasta que el guanajuatense se sacó de la manga la amenaza de 
levantar a su bancada de la mesa de negociaciones de la reforma energética, en protesta por la decisión de rectificar la Ley 
de Partidos Políticos en materia de coaliciones. 

Esa determinación le costó una andanada de reproches, no solo de las fuerzas minoritarias, sino también de priistas y 
perredistas. 

:Que mientras los consejeros del INE, encabezados por Arturo Sánchez y Benito Nacif, anunciaron que no hay condiciones 
para que el Consejo General discuta este viernes la posibilidad de que el instituto intervenga en las elecciones en Nayarit, PAN 
y PRD exigirán que el asunto sea incluido en la orden del día de la próxima sesión, pues los comicios ya son en dos semanas. 

Sin embargo, el INE no se ha pronunciado aún de manera oficial, ya que sigue evaluando los aspectos técnicos de su 
eventual intervención en esa entidad. 

:Que la PGR pidió recursos presupuestales extras por alrededor de 60 millones de pesos para equipamiento especializado, lo 
que le permitirá cumplir sus actividades de manera más eficiente, segura y confidencial. 

Ese dinero es vital para adquirir tecnología de punta que ayude en la investigación de los delitos con mayor eficacia y generar 
evidencia consistente que dé sustento sólido a sus indagatorias y consignaciones. 

:Que de cara a la elección de la nueva dirigencia del PRI en el DF se prevé, incluso, que Mauricio López sea el candidato de 
consenso y que el actual coordinador de asesores del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, no tenga 
contendientes para ocupar el espacio que se abrió con la renuncia definitiva de Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre. 

:Que, por cierto, en el PRI capitalino ya hasta aseguran que tienen en el actual asambleísta Tonatiuh González al secretario 
general de este instituto político y que el nombramiento podría oficializarse el próximo jueves. 

:Que el titular del GDF, Miguel Ángel Mancera, busca reafirmar su presencia y fuerza política en la ciudad, por lo que está 
tratando de sumar al jefe delegacional de Iztapalapa, Jesús Valencia. 

Dicen que Mancera aprovechará que la esposa de Valencia es cercana a su equipo para que lo convenza de unirse 
definitivamente y con ello se acaben las especulaciones de que René Bejarano se quedaría con esa demarcación. 

 (Redacción, página 02) 

  

16 de 19 

  



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

Criterio-Jaque Mate… 
 
Fans de la verde: FORTALEZA, BRASIL.- Nada más este domingo 15 de junio partieron de la Ciudad de México 17 vuelos de 
Aeroméxico a distintos puntos de Brasil. ¿De dónde saca la aerolínea tantos equipos y tripulaciones? Debido a que no cuenta 
con suficientes aviones de largo alcance, como el Boeing 777 o el 787 Dreamliner, Aeroméxico está utilizando aviones de 
mediano rango, como el 737. En la madrugada del 16 de junio había cuando menos cuatro aeronaves de la firma en 
Barranquilla, Colombia, recargando combustible antes de partir para Brasil. En Fortaleza, donde ayer se llevó a cabo el juego 
contra Brasil, miles de mexicanos se están quedando en un crucero, el MSC Divina, de estilo italiano. Supongo que esto es 
consecuencia de la falta de cuartos de hotel en la ciudad. El crucero tiene capacidad para 3,502 pasajeros en ocupación 
doble. Uno de los pasajeros ha sido el ex presidente Felipe Calderón. Nadie sabe a ciencia cierta cuántos mexicanos vienen a 
Brasil para la Copa. He escuchado cifras que van desde 20 mil hasta 50 mil. El secretario general de la Federación Mexicana 
de Futbol, Fernando Cerrilla, calculaba en mayo que 40 mil mexicanos acudirían a Brasil 2014. “La FIFA nos comentó que 
México es el país que por el momento lleva más aficionados”. En el juego México-Brasil, de hecho, el cálculo de Cerrilla era 
que habría 14,600 mexicanos. En 2010 acudieron 309 mil visitantes extranjeros a la Copa de Sudáfrica. El contingente 
mexicano fue uno de los más numerosos a pesar de la distancia y de la crisis económica de 2009. En Brasil 2014 el 
contingente mexicano puede ser el más nutrido proveniente del extranjero. La cerveza Corona se vanagloria de haber traído 
ella sola a más de mil mexicanos a través de promociones. Roshfrans y otras empresas privadas traen contingentes de 
vendedores estrella, distribuidores y clientes importantes. ¿Por qué siguen viajando los mexicanos a las Copas del Mundo? No 
es como si la selección nacional generara grandes satisfacciones con sus triunfos. México no es ya el hazmerreír de las Copas 
del Mundo, como fue de 1930 a 1966, cuando en seis Mundiales sólo se ganó un partido (en 1962), pero tampoco es un 
equipo ganador. Quizá al mexicano le gusta más la fiesta que a cualquier otro pueblo. De hecho, vemos cómo los equipos de 
futbol de países desarrollados atraen a grupos relativamente reducidos de seguidores al Mundial. Quizá son tan fanáticos del 
futbol como los mexicanos, pero no se gastan una pequeña fortuna en asistir a la Copa del Mundo. Escribo este artículo antes 
de acudir al juego México-Brasil. No me hago ilusiones acerca del resultado (que usted ya conoce). Desde cualquier punto de 
vista Brasil es un equipo más poderoso que México. Pero en el encuentro Brasil seguramente no contó con la ventaja 
abrumadora de una localía indiscutible. Catorce mil 600 seguidores hacen bastante ruido. Por lo pronto la fanaticada 
mexicana ha ido dejando huella en las Copas del Mundo. La ola, que tomamos de la que se hacía en el estadio de los 
Halcones Marinos de Seattle del futbol americano, fue llevada a los Mundiales por mexicanos. Hoy en buena parte del mundo 
se la conoce como la “ola mexicana”. También el hechizo que lanzan los mexicanos antes del despeje de un portero rival, y 
que termina con el sonoro grito de “Puuutooo”, lo estamos viendo en Brasil en juegos en los que no participa la selección 
mexicana. El mundo empieza a acostumbrarse al característico fanático mexicano de futbol con sus camisetas verdes (a pesar 
de que el equipo se vista de naranja o negro), sus máscaras de luchador, sus disfraces del Chavo del 8 y sus sombreros de 
charro. Pero sobre todo por el entusiasmo que no apagan ni siquiera las derrotas. 
LOS VISITANTES 
Según la FIFA el 70 por ciento de los fans que acudieron a la Copa del Mundo de Sudáfrica 2010 visitaban el país por primera 
vez. El 56 por ciento dijeron que el torneo era la única razón de su visita. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

¿El cadáver de El Azul Esparragoza?: 

ES CUESTIÓN de horas para que los gobiernos de México y Estados Unidos cuenten con los resultados de ADN realizado a un 
cadáver y determinen si el capo del narcotráfico Juan José Esparragoza, conocido como El Azul y uno de los líderes del Cártel 
de Sinaloa, falleció recientemente. Funcionarios del gobierno de Washington manejan que el anuncio sobre los resultados de 
los análisis estará a cargo de las autoridades mexicanas. El punto es enviar el mensaje de que los estudios forenses y 
periciales se han realizado de manera coordinada y que los gobiernos buscan frenar cualquier mensaje de división. En las 
últimas semanas, han circulado versiones de la muerte del narcotraficante e incluso se mencionó la incineración del cuerpo. 
Pronto, se tendrá toda la información, nos comentan. 

TREMENDO CORAJE pegó el líder nacional del PRI, César Camacho Quiroz, con los movimientos que se estaban dando en el 
priísmo de la ciudad de México, la víspera de la renuncia de Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre a la presidencia local. ¿Qué 
causó la mohína? Laura Arellano, dirigente interina, estaba haciendo alianzas con los ambulantes del DF, para contrarrestar la 
fuerza que el llamado Príncipe de la Basura tiene entre los pepenadores. Doña Laura, nos dicen, alistaba un mega evento con 
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la dirigente de los ambulantes, Alejandra Barrios, situación que no fue del agrado del CEN. La salida fue la renuncia de 
Arellano. Así que el partidazo en la capital sigue a la deriva. 

DESDE QUE el Partido Popular llegó al gobierno español, la RTVE mete tijera a todo lo que resulte incómodo para la 
administración de Mariano Rajoy y a la monarquía. Recientemente, nos cuentan, la televisora pidió a distintos corresponsales 
extranjeros sus puntos de vista sobre el proceso de abdicación del rey Juan Carlos I y la propuesta ciudadana de un 
referéndum sobre la continuidad del sistema político. Pero los comentarios de los periodistas fueron borrados de un reportaje 
transmitido el domingo. En la televisora estatal argumentaron que no se podía decir nada contra los miembros de la casa real 
y que la otra señal, internacional de RTVE, sí pasaría completos los puntos de vista de los corresponsales extranjeros. Al final, 
los directivos de esta última también le metieron la tijera a esa versión. La censura fue en dos señales, la local y la 
internacional. 

EL EQUIPO del presidente Enrique Peña Nieto canceló anoche una visita al estado de Oaxaca, la primera que haría en el curso 
de su mandato. Uno de los puntos era Puerto Escondido, para hablar de las acciones de la Cruzada Nacional contra el 
Hambre, nos explican. Desde hace varios meses hay cierta distancia y hasta frialdad entre el gobierno federal y el gobernador 
aliancista Gabino Cué, particularmente por el tema educativo, por el desdén de don Gabino frente a la reforma constitucional. 
Hubiera sido interesante escuchar los mensajes de uno y otro y ver el rostro de un gobernador doblegado por la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación, nos comentan. 

A TRES MESES de que en la Procuraduría General de la República, encabezada por Jesús Murillo Karam, se creó la Fiscalía 
Especializada en Materia de Delitos Relacionados con Hechos de Corrupción y con la que se pretendía reforzar la lucha contra 
esta práctica entre los servidores públicos federales, el área está acéfala y no por culpa del procurador. Los senadores han 
mostrado muy poco interés en designar a la persona que estará al frente de esta oficina, creada a instancia de los 
legisladores, quienes desde marzo pasado vienen arrastrando el tema. Seguramente hay asuntos más importantes y el 
combate a los corruptos puede esperar, nos dicen. 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

IGUALITO como se sentía en los vagones de la Línea 12 del Metro, así se está empezando a cimbrar la clase política del DF. 

LA RAZÓN es que ya comenzó a circular la lista con los nombres de funcionarios y ex funcionarios del gobierno capitalino que 
podrían ser sancionados por el desastre en la llamada Línea Dorada, que actualmente opera sólo en un tramo. 

ENTRE quienes se dice que recibirían castigo está Enrique Horcasitas, quien fuera director del Proyecto Metro y claramente 
identificado como parte del equipo de Marcelo Ebrard. 

DE ESA misma dependencia hay que anotar a Sotero Díaz Silva, Carlos Raúl Cruz Neri, Moisés Guerrero Ponce, Kooichi Mario 
Endo, Juan Antonio Giral, José Pascual Pérez Santoyo, Reyna María Basilio, Juan Armando Rodríguez Lara, Filiberto Salazar, 
José Guadalupe Roja, Antonio Escobedo, Noé Quiroz, Enrique López Novia, José Verdeja y Fernando Taboada. 

QUIENES aparecen en la lista por parte el Sistema de Transporte Colectivo Metro son el ex director Francisco Bojórquez; el ex 
titular de Administración Juan Mercado; y el actual responsable de Mantenimiento, Óscar Leopoldo Díaz González Palomas. 

SI BIEN no están del todo establecidas las sanciones, se comenta que todos quedarían inhabilitados -por distintos periodos- y 
sólo dos tendrían multas económicas. 

PEEERO en todos los casos, ¡agárrense!, se turnaría el expediente a la Procuraduría de Justicia para que determine si hay 
algún delito que perseguir. A ver qué arranca primero si la Línea 12 o los procesos judiciales. ¡Torneo de tortugas! 

LA PREGUNTA es muy sencilla: ¿gobernadores como Rodrigo Medina, Aristóteles Sandoval y Manuel Velasco están con 
Enrique Peña Nieto o están en su contra? 
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NO ES POR amarrar navajas, pero esos tres mandatarios -de Nuevo León, Jalisco y Chiapas, respectivamente- son de los que 
están atorando la reforma electoral que tanto le urge al gobierno federal. 

EN 17 estados habrá elecciones el próximo año, en algunos inclusive para gobernador, lo que los obliga a adecuar sus leyes a 
más tardar el próximo día 30. Y esos tres van muy atrasados. 

¿Y ESO qué tiene que ver con Peña? Pues que el PAN de Gustavo Madero ya dijo que si la reforma política no entra en vigor 
de lleno, no dejarán que pasen las leyes energéticas, a las que el gobierno federal les ha puesto tantas veladoras. 

DE AHÍ QUE si en los próximos 12 días no se desatoran las reformas estatales, ya sabrá Peña a quién agradecerle el tropiezo. 

COMO HACE mucho no sucedía, alrededor del Ángel de la Independencia se escuchaba ayer el grito: “El Tri al gabinete… 
¡Ochoa, Presidente!”. 

Y A LO MEJOR no sería mala idea que Enrique Peña Nieto se planteara fichar a uno o varios jugadores de la Selección 
Nacional, empezando por Memo Ochoa. 

EL GUARDAMETA podría ir a Gobernación, pues ya se vio que sabe parar todas las broncas, se lleva bien con el resto del 
equipo y hace lucir al técnico. 

SI ESTUVIERA en la PGR, bastaría con verlo atajar los tiros de Neymar para que cobrara mucho sentido aquello del “largo 
brazo de la ley”. 

PERO, SIN DUDA, la mejor opción sería mandar a Ochoa a la Secretaría de Hacienda, porque si así defiende el arco, 
¡imagínense las arcas! 

(Redacción, página 10) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 
Milenio 
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